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! ! ! !科学家不再当!会计"了#据新

华社近日报道$!"#$年中央两办印

发%关于进一步完善中央财政科研

项目资金管理等政策的若干意见&

之后$很多高校'科研院所不仅设

立了专门的科研财务助理岗位$经

费报销更加便捷$其他诸如科研项

目预算调剂' 劳务费分配管理'间

接费用使用管理'结转结余资金留

用等问题$也正在简化和优化#

一直以来$ 对于科研经费报

销中的诸多麻烦$科研人员啧有烦

言$纷纷质疑#在去年全国两会上$

全国政协委员'北京林业大学林金

星教授吐槽$!现在很多教授如果

手下没有几个兵$那你自己就要变

成财务专家# "全国人大代表'中国

社科院研究员孙宪忠则称$!有一

张几年前几块钱的办公用品发票$

让我解释用途$不然就要退钱# "

这种在报销审查中!严格到极

端"的做法$尽管确有财务管理的规

范化考量$初衷并不差$但却因其过

于机械而违背了科研创新的客观

规律$到头来$在管住了!钱"的同

时$可能连科学家的精力'头脑等等

也一并死死捆绑了起来#很多时候$

不仅逼得专家教授去到处找票据'

四下跑报销$甚至出现为了通过财

务审计而去调账'作假的现象#

中央去年以来启动的这项科

研资金管理改革$ 让科学家从以

往繁琐'严苛'刻板的账目中解放

出来$为他们松绑$使之不必再心

心念念琢磨着!怎样花钱"'!如何

报销"'!能否通过"$ 而得以专注

于科研本身# 这就好比用一根轻

巧的杠杆$ 撬起了以往将科学家

们拖得疲累不堪的千斤重负$放

他们到宽松'自由的环境中去#

当然$!松绑" 首先是对以往

不尽合理之处的纠偏$ 并不意味

着放任自流$ 更不意味着项目人

可以随意模糊情与理的边界# 科

研项目资金具体如何合理使用'

差旅会议如何安排' 劳务费如何

分配管理' 间接费用提高比重等

等$各高校'科研院所仍需建设并

完善相关内控管理制度$ 若想用

好$必须先管好$要使科研人员既

!敢花钱"$又不!乱花钱"#

其次$!松绑"的同时$也要体

现对科研人员的个体激励#比如以

往规定科研人员均不得从科研经

费中取得劳动报酬$就大大抑制了

科研活动的人力投入$还会诱发少

数科研人员套取科研项目资金'滋

生腐败# 适度的提高$不仅能够体

现科研人员在科研活动中的智力

价值$也有助于提高科研活动的效

率$从而增进整个社会的收益#

科学的活力$ 源自参与主体

积极'主动的智力活动$也与整个

社会的宽松环境有关#这其中$既

要冲破种种影响创新创造的无形

枷锁$放飞心灵与思想$也要不断

破除各种有形的滞碍$ 砍掉科研

管理中的繁文缛节# 科学家不再

当!会计"$科学才会更有活力#

! ! ! !现在社会上有钱人多起来了$

在文化多元的背景下$人们的价值

观'人生观'世界观容易受到侵蚀#

尤其是那些家风不严的富二代'官

二代$更是把钱不当回事$出现了

花钱高消费'超消费的倾向$跑车'

名表'豪宅'奢侈品成为其人生的

追求目标# 有钱本不是坏事$但乱

花钱将坏了大事$这方面不妨从当

年的上海滩!五金大王"叶澄衷身

上学到钱该怎么花#

叶澄衷是 #%世纪来上海滩最

出名的商人$ 号称 !五金大王"$#&

岁时在黄浦江靠摇舢板为生$ 一次

有位洋商人在舢板上掉落了皮包$

刚好被其捡到$ 包里有很多贵重物

品$待洋商人返回时$叶澄衷完璧归

赵$又拒绝重谢$洋商人被感动$教

会其做五金生意# 后来叶澄衷生意

越做越大$成为上海滩首富#有了钱

后$叶澄衷兴办学堂$捐置土地 '"

亩$出白银 ("万两在上海虹口建立

了!澄衷"学堂$李四光'胡适'钱君

匋'竺可桢等都出自于该校(在家乡

又建立了中兴学堂$ 培养出了邵逸

夫'包玉刚等巨商(开办实业$涉及

九大类$五金业'火油业'军需工业'

钢铁与煤炭业'航运业'地皮业'火

柴业'缫丝业'金融业等$其后人秉

承其传统建成了叶家花园$ 也就是

上海肺科医院的前身# 叶澄衷离世

上百年了$ 但他会花钱的故事至今

仍被人们传诵#

其一$钱花得留名声#当年叶澄

衷完全可以拿走皮包发横财$ 也有

理由领取洋商人奖金# 然而其不为

所动$ 使人看到比钱更贵重的东西

是诚信# 讲诚信可能会损失一些眼

前利益$长远看会赢得成功之机会$

叶澄衷就是成功的例子$ 有了诚信

也就会珍惜名声而不会乱花钱#

其二$钱花得有价值# 叶澄衷

花钱有道$ 在于将钱惠民' 造福于

民$ 至今留下了许多精彩难忘的故

事#虽然万贯家财可以传承后人$造

就富二代'富三代$但这些后人未必

能够成功$也可能害了这些后代$也

坏了社会风气( 有的人一年拼命挣

钱$结果一天输在赌桌上(还有的有

了钱不想诚实去挣钱$ 而是采取投

机以小博大发大财$ 结果被骗落得

人财两空#把钱用得有价值$才能够

活出人生滋味$而非苦味'酸味#

其三$钱花得有尊严# 最近遇

到一位 )"岁的老人$ 她对叶家花

园的肺科医院印象深刻$从小看病

到老$非常感念叶澄衷为其带来的

福音#相反那些腰缠万贯的人在媒

体上拼命晒钱$ 换的却不是尊严#

这些年反腐倡廉一些大老虎'小苍

蝇们有了上亿元的钱财$结果只能

在牢房中受用$真是可悲之极#

叶澄衷的成功不在于有钱而

在于花钱$把钱花出价值$才能有

尊严$才能被后辈所称道#

（作者为上海社科院副院长）

! ! ! ! !关心你的$除了你爸你妈七大姑

八大姨$可能还有某宝# "

这句话这些天不断被印证#写不完

作业$人家有代笔(买不到礼物$人家有

代购(你若是单身狗$人家!代"你追男

女朋友(你假设玩游戏$人家不光!代"

你充值$还是超低价#

昨天$有媒体曝出$!苹果 '$技术"

引海量刷单) 导致中国 *+,手游约 (-

亿美元坏账#这趟洗劫应当分赃到某宝

上的上千家店铺中$店名各异$关键词

相同)!*+,游戏代充"#

!苹果 '$技术"其实就利用苹果小额

支付漏洞实现的刷单套利业务#因为苹果

用户发起小于一定金额的消费订单时$苹

果不会进行扣款操作而是直接向游戏运

营商发送!支付成功"凭证#

如果信用体系完善$ 这种结款策

略有利无害$但是$现在一旦遇到逐利

的骗子$开个账户$造张黑卡$再方便

不过# 刷单者利用这一漏洞在 *+,平

台上大量购买 '" 元'$ 元的产品$漏

洞因此得名!'$技术"#

骗子自己得了便宜还不满足$生

意开到网店上$ 游戏用户充值点卡只

要 ./)折$而骗子却空手套白狼赚下

了汤臣一品的几套房#

其实$苹果关闭小额支付功能$就能

为此类违法设置足够的技术壁垒$ 可苹

果没有这么做( 淘宝等交易平台清查所

有包含!代充"字眼的店铺也能短时甚至

长期解决这一矛盾$ 可淘宝还没这么做(

用户作为应用的主体如果能改变价格导

向的消费习惯$ 就能从本源上改变现状$

可用户难以这么做#

有人说$游戏本是暴利行业$少赚一点

无所谓#我却不以为然#因为代充店损害的

不是一两家开发商的利益$ 更是国内手机

游戏的大环境# 中小游戏开发商$会不会因

为利润被分流导致士气低迷甚至破产倒

闭* 国外开发商$会不会由于知识产权'利

润等原因$放弃中国的游戏市场*手游圈这

两年的积累会不会被打薄$动摇地基*投资

者又会不会失去对未来的信心$拂袖而去*

技术更新总是不可避免地夹带着新

风险$ 手游开发商的处境被动且无助$用

户法律意识的淡薄现状又不可能短时间

内改变#所以$短期内或许还是要靠手游开

发商自己#个人觉得$除了密切监督频繁小

额支付的账号'减缓装备发放时间$游戏开

发商勇于采取永久封号'关停服务器等严

厉方式杀一儆百$或许是条路径# 而对于

游戏玩家$就一句话$!代"前$三思#

! ! ! !近日本人接到一位市民的来

信$ 诉苦说她参与江苏扬州头等

舱生态农业有限公司的投资活

动$如今不仅约定的高额利息!断

供"了$连本金也讨不回来$真正

的公司管理层已不知所终#

看了看市民发来的公司信息

和所谓投资回报合同$我就很怀疑

了# 这家公司从事的主业是树莓'

玫瑰和明日叶的种植# 合同显示$

起投资金为每单 (""""元$每星期

可获得收益 0""元$ 经过 '&个星

期后$客户收益 (0)""元$单子结

束后将本金归还客户#首先我难以

想象树莓'玫瑰的种植如何能获得

超过 (""1的高额利润$ 而所谓的

明日叶$我以前都没听说过# 看公

司册叶说是这种植物能降血压'降

血脂'降血糖$但如此神药$我网上

看了看$ 一斤干粉也就卖 !--多

元$还买一斤送三两#

所以投资 #----元$ 每周拿

0--元利息的好事很快就破产了#

市民反映$ 她才拿了一个月的每

周 0--元$很快变成每周 #--元$

没过多久又收到通知说$ 合伙人

解散了+ 投资人感觉受骗$讨要本

金$ 不仅分文未得还遭到当初投

资代理人的恶言辱骂# 据市民反

映$ 仅她周围原南汇地区就有 .-

多人参与$投资超过 !--万元$很

多人还是吃低保的$退休的#

要我看$ 他们就是碰到骗子

公司了# 这样的事例已经不胜枚

举# 前两天本报还登了个新闻$一

家公司号称可以帮投资者花 .2)

万美元买下美国底特律的翻新别

墅$每年租金 #.1# 然而很快租金

就断供了$ 投资公司说他们只是

中介$ 美国的房产商经查涉嫌诈

骗$被美国驱逐出境了# 你说$这

样的故事你相信吗*

说到底$有求财心切的人$就

会有设局骗钱的人# 你的想法有

多天真$ 他的骗术就可以有多粗

暴# 就像用一块塑料做的鱼形诱

饵就能钓很多大马哈鱼$ 这世界

上总有很多人因为知识匮乏和信

息不对称上当受骗# 而对这种赤

裸裸的骗术$ 除了市民须不断提

高防骗意识$ 另外惟有依靠执法

部门持续且强有力的打击惩处#

! ! ! !近几年$以!共享经济"之名闯

入日常生活的新事物越来越多了$

而从发展规模'行业成熟度'治理

挑战等角度来观察$共享经济的春

天似乎还不会这么轻易到来#

共享经济新近才成为人类社

会的宠儿$不是因为以前人们不知

道共享可以优化资源配置$也并非

没有尝试过共享模式$而是找不到

很好的办法解决成本问题#

共享是具有一定门槛的社会合

作模式$需要一系列的配套设计# 比

如出租闲置的车位$ 实际操作并不

简单)如何取得物业同意* 有地锁怎

么办* 你回家时客户没离开怎么办*

解决这些管理问题$成本恐怕已经远

远高于利润# 更不用说$共享经济需

要社会信任机制作支撑$这还会增加

治理层面的隐性成本# 即便在房屋

共享' 知识共享等知晓度较高的领

域$成熟的商业模式也并不多见#

在行业成熟度比较高的共享

模式中$一些现象也偏离了!通过激

活社会存量资源来创新经济发展"

的初衷#名曰共享经济$其实资本市

场的包装往往多于盈利模式的创

新(个性化服务的提升$也可能多于

社会公共成本的节省#比如$最初的

网约车$ 说好了是利用空闲私家车

和空余座位减轻交通压力$ 结果却

催生了不少专职网约车司机# 到底

是提升了资源利用率$ 还是增加了

通行压力$这笔账并不那么好算#我

们有必要重新审视共享经济光谱中

的不同价值增量# 抵御住资本套利

的诱惑$致力于价值的共赢$共享经

济才能行稳致远$ 真正迎来属于自

己的时代#（刘天亮 刊今日人民日
报 本报有删节）
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